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局长专访

市水务局局长 白廷辉 第二!三批河道整治开工率已超八成

整治申城中小河道
首批工程超九成完成

夏令行动

窗外树荫浓密 室内光线昏暗共康路污水压力井突然冒溢
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! ! ! !俗话说“大树底下好乘凉”，
树荫能带来清凉，净化空气。可
是，如果树木长得过于茂盛，也
会给周边居民平添一份“绿色烦
恼”。近日，多位市民向本报夏令
热线求助，行道树有如“亭亭华
盖”，遮挡采光；居民区天井里
“蹿”起参天棕榈树，“傍”楼而
生，招徕蚊虫，希望相关部门能
适当修剪。

张女士反映，位于广陵二
路靠近市五十二中学门口两侧
的人行道上，分立着两排水杉
树，树木紧挨居民楼阳台，影响
采光、通风。飘散的落叶容易堵
塞街面下水道，寄居树上的小
虫顺势爬入居民家中，居民不
堪其扰。

张女士回忆，%年前，行道
树曾被修剪过一次。当时，杉树
高不过 &米，但很快树木就“疯
蹿猛长”，高度直抵 '楼阳台。
由于这些水杉长在小区外，

居委和物业均“两手一摊”，坦言
无法处理。居民们亟盼相关部门
能来给这些行道树“理理发”。

家住黄浦区自忠路 %%( 号
的朱老伯称，家门口的天井里，
一棵 &层楼高的棕榈树拔地而
起，由于疏于修剪，严重遮挡家
中采光，生活受到影响。
这棵棕榈树苍劲挺拔，高度

已没过屋檐，树干紧贴朱老伯阳
台的晾衣架。大树枝繁叶茂，顶
部好似一把巨伞，树荫遮蔽下，
老伯家中客厅、阳台均陷入昏
暗。“往往下午 &时以后，阳光就
‘没有’了，很早就要开灯。”

物业相关负责人来到现场
后表示，今年 (月，曾对这棵棕
榈树实施过修剪。不过，对于朱
先生提出“砍树”“移植”的诉求，
物业坦言无法做主。根据相关规
定，他们不得擅自砍伐、移植和
大范围修剪。但会征求居民意
见，研究对策，向绿化部门申请
报批。

本报记者 徐驰

志愿者 沈婷婷 陈玥颖

热线快递

抢修人员赶到现场已采取临时排水措施 “绿色烦恼”
谁来修剪

! ! ! !上海治水“攻坚战”推进情况
怎么样？水环境整治效果怎么样？
广大市民的评价怎么样？今天上
午，市水务局局长白廷辉走进新
民晚报夏令热线 )!&)* 接听现
场，接受记者采访，接听市民来
电，阐述中小河道整治、河长制等
市民关切的问题，并快速处置市
民投诉。

白廷辉介绍，为整治中小河
道，今年已制定了一揽子精细化、
标准化的管理制度与措施，各项
措施都在大力推进中，首批 %$)

条河道水利工程完成率已超
*+,，对第二、三批“$+!-(*)”条
黑臭河道整治的开工率已超过了
.+,，整治进程与效果均好于预
期，有信心打赢今年中小河道整
治攻坚战。

问"上海!依水而生!因水而

兴!水系发达!河网密布!上海究

竟有多少河湖"

答" 今年市水务局开展了本
市河湖数据调查复核工作，形成
了“一河一图一信息”全覆盖、无
重复、无遗漏的河湖本底数据。按
分类统计，本市河道共 %&%!$条

（段），长 !..+*/$)01，面积 %*%/&!

01

!；湖泊 %+ 个，面积 $!/(%01

!；
其它河湖 ')$) 个，面积 %*/'(

01

!；全市河湖面积共 ()(/'!

01

!，河湖水面率为 */$!,。本市
另有小微水体共计 ''.() 个，面
积 $+/&!01

!。本市河湖公报将于
近期公布。

问" 今年水环境整治任务是

否完成过半"

答" 中小河道综合整治情况
总体好于预期。截至 $月底，第一
批“%$)”河道，河道水利工程已完
成 '.!公里，占总量的 *&,；河道
周边直排企业治理完成 .*' 家，
占总量的 *),；畜禽养殖场退养
任务完成 $$家，占总量的 ..,；
沿河污水管网建设完成 !%* 公
里，占总量的 .+,；农村生活污水
收集处理完成 &/!$万户，占总量
的 .!,；)$座市政雨水泵站旱天
截污设施改造累计完工 ( 座；!%
座市、区管道路的断头河拆坝建
桥累计开工 )+座。

第二、第三批“$+!-(*)”黑臭
河道中，已开工 *.(公里，占总量
的 .$,，并完成 %!*公里，占总量
的 &.,。市水务局制作了“).(%”
河道整治图集，对纳入整治计划

的河道实现“落图落标”。
本市全面推进河长制工作，

已建立市2区2街镇三级河长体
系，通过三批河长名单公布，实现
了名录内河湖河长制全覆盖工
作。目前，全市 &.!%(条河道设立
了河长，下阶段，各区将在辖区河
湖数据本底基础上，按照属地管
理原则，分类设置河长，实现全市
河道（湖泊）河长制全覆盖。

问"对于河道治理!市民特别

担心#反复治$%#治反复&!今年中

小河道整治能走出这个'怪圈&吗"

答" 为了做好整治后河道水
环境的巩固和提升工作，今年，市
水务局会同相关单位，先后制定
了一系列政策性文件，既对当前
全市城乡中小河道综合整治工作
提出指导规程，又对长效管理提
出管理标准，还对整治后河道管
理的实施主体、巡查周期、问题处
置时限等逐项进行了明确；同时，
水务部门正在开展河道命名三年
行动计划，实现河名科学化、标准
化、规范化。通过这一揽子涉及河
道各方面工作的精细化、标准化
管理设置，确保河道水环境品质
不断提升。

河道的整治离不开群众支

持。市水务局正在开展河道治理
意见建议征集活动，欢迎大家扫
码“上海水务海洋”微信公众号，
为河道治理献计献策。

问"提到上海的河湖!就会自

然地想到苏州河(听说上海要开展

苏州河环境综合整治四期工程"

答"是的，本市即将启动“苏
四期”工程，整治目标是到 !+!)

年，苏州河干支流消除劣!类水
质，干流的堤防工程全面达标、航
运功能得到优化、生态景观廊道
基本建成。形成大都市的滨水空
间示范区，水文化和海派文化的
开放展示区，人文休闲的自由活
动区，为最终实现“安全之河、生
态之河、景观之河、人文之河”的
愿景奠定基础。目前，总体方案正
在抓紧编制中，力争年内部分项
目启动实施。

问" 水安全与水环境如何统

筹兼顾"

答"这其实是个两难选择：暴
雨时积水影响市民日常生活和
危及城市防汛安全，开泵排水放
江时又造成河道水体短时黑臭，
对附近市民的生活品质造成直
接影响。

今年，结合中小河道整治工

作，水务部门进一步优化、细化了
河道水位调度和防汛泵站放江相
关预案，采取了一些工程手段和
管理措施，如泵站截污设施、回笼
水设施等工程性改造，对泵站进
行技术改进，优化运行方案管理，
开展初期雨水调蓄，加强管道养
护疏通，实施雨污混接调查改造3

研究市政泵站末端治理等，目前，
通过强化管理手段，基本做到旱
天多截流、不放江，雨天少放江、
少污染，减少了对河道的影响。

(月以来，本市已经历了多场
暴雨考验，为防汛工作拉响了警
报。各级防汛部门将紧紧围绕保
障人民群众生命安全这一宗旨，
针对“七下八上”防汛最关键阶段
的严峻形势，扎实做好防汛防台
工作，确保城市安全平稳度汛，打
赢今年中小河道整治攻坚战和防
汛防台保卫战。

本报记者 罗水元

？
! ! ! !“#!&#*吗？我刚才发现共康
路上冒污水了，你们能过来看看
吗？”今天上午 .!&+，市水务局局
长白廷辉在新民晚报夏令热线接
听到市民李先生的投诉，指示工
作人员快速处置。
李先生反映的这处污水冒溢

点位于共康路 ''.号前的马路中
间。记者第一时间赶到现场时，宝
山区给排水管理所排水科负责人
吴嬿已带领抢修人员赶到了现
场。他们先用围栏将路中间围了
起来，围栏中间有一个窨井口，井
盖和井口南面一条路面缝隙处正
在往外溢污水。吴嬿介绍，这里的
窨井是共康路污水压力井，是共
康路污水泵站北侧的第一个出泵
压力井，东至共和新路、南至共康
路、西至东茭泾河、北至长江西
路，范围内的居民区生活污水，经
这个污水泵站提升后，将通过污
水输送干管“西干线”排至石洞口
污水处理厂。
抢修人员打开污水压力井井

盖，发现井口除密封圈有些损坏，
其它没有异常，初步判定是污水

压力井井壁也出现裂缝。现场更
换好密封圈后，抢修人员准备进
一步研究、确定对该污水压力井
井壁的抢修方案。由于修复井壁
需要掘路，还需与路政、交警等方
面协商；为不影响附近居民正常
排放污水，正式抢修前，在一方面
加强巡视该处的同时，也将做好
临时排水措施。预计抢修时间在
一个月左右。吴嬿告诉记者，对于
类似已使用十多年的污水压力
井，接下来也将加强巡视检查，减
少、防止污水冒溢。

此外，市民刘先生今天上午
向本报夏令热线 #!&#*反映，浦
东新区芦潮港农场一带有混凝土
企业擅取河水。因涉嫌未经批准
擅自取水，执法人员当即责令该企
业停止违法行为，立即落实整改，
并向当事人送达了相关法律文
书。他们表示，接下来将作进一步
调查处理。根据《中华人民共和国
水法》的有关规定，对擅自取水的
违法行为，最高处 #+万元罚款。

本报记者 罗水元

志愿者 田衡


